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快递驿站热点问题调查

快递最后一公里如何做到高效便捷

一楼违规窗改门圈绿占地
执法部门责令限期恢复

水库养螃蟹？这是净化水质！

《28户居民公房租赁合同过期19年》后续

王大爷拿到了公房租赁合同

■ 本报记者 黄萱 刘连松 文并摄

幸福公园受损设施月底前修好

未经当事人同意，快递就被放在快
递柜或驿站；包裹还没到手，显示已经签
收；网购的商品在驿站，“看”得见却“够”
不着……随着快递驿站的普及，一系列
衍生问题值得监管部门关注了。

<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<问题

快递最后一公里让人爱不起来

家住河西区的市民杨女士告诉记者，
家门口的快递驿站上下班时间很随意，
“快递放在驿站让客户自己去取，可是跑
了好几趟对方都关着门！”杨女士的手机
短信写着快递驿站的营业时间是上午10
时到19时30分，杨女士连着两天19时去
取快递，驿站却已经关门。“消费者网购商
品，快递费是包含在商品总价里面的，但
是消费者却得不到应有的快递服务，这种
情况损害了消费者的合法权益，希望监管
部门能够予以规范。”

家住南开区的王先生近段时间常被
签收的快递困扰，“前段时间，因为我不同
意将快递投放到驿站，就告知了快递员，
没想到影响了接收快递。”驿站的人说这
一区域的快递统一投放到驿站，最后一公
里是由驿站来处理。即便客户备注不放
在驿站，快递员也会默认放在驿站的。王
先生说：“我经常遇到这种情况，短信显示
快递已签收，但找不到快递在哪里，真的
很麻烦。”

<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<调查

快递驿站缺乏规范化服务

近日，记者走访我市河西区、南开
区和和平区多家快递驿站发现，作为快
递最后一公里的驿站，因为准入门槛
低，缺乏制约机制，导致服务水平良莠

不齐。驿站普遍规模较小，或挂靠在便
利店等处，开关门时间较随意，难以做
到专一化、规范化服务，容易引发消费
纠纷，解决起来较困难。在采访中，快
递驿站经营者赵先生介绍，他的驿站就
是从别人手里买的，转让费5万元，简单
装修后就开始营业，大部分快递包裹都
是业主自取，只有个别业主强烈要求配
送到家，他才会抽空跑一趟，但是无法
保障配送时间。

调查中发现快递驿站有三种形式。
其一是在居民区一楼住宅内，租一间二三
十平方米的房子，承接往来的快递。虽然
在小区内，距离较近，但对于楼上的居民
来说，这无疑是一件扰民的事情，送货的
车辆停放在楼门口，装卸货物的声音，快
递员核对订单打电话的声音都成了噪
音。其二是距离小区很近的商户租房。
记者在湖镜道一家快递驿站看到，房间仅
有10多平方米大小，快递放不下只好堆在

门外，十分凌乱。上述两类快递点，因为
工作人员少，管理不严格，上下班时间比
较随意，遇上刮风下雨或者家中有事，经
常推迟上班、提早下班。其三是快递驿站
挂靠在便利店内。市民张女士家门口的
快递驿站就是如此，超市货架和快递包裹
货架几乎是衔接上的，没有专门的存放区
域，经常会造成快递的遗失。

<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<律师观点

使用驿站 决定权在消费者

天津臻恒律师事务所张宇、季雅倩律
师表示，快递驿站作为近年来新生事物，
国家暂未针对快递驿站直接进行法律规
定，但《快递暂行条例》《智能快件箱寄递
服务管理办法》明确快递公司应当将快递
投送到约定的收件地址，并且由收件人当
面验收，使用智能快件箱投递的应当征得
收件人的同意。因此，是否使用驿站，决

定权在消费者。

<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<监管部门

督促快递企业上水平

记者联系天津市邮政管理局，相关负责
人表示，目前，确实存在快递从业人员在投递
快件时未与用户约定直接将快件投递到快递
驿站、智能快件箱内的情况。消费者的投诉
也集中在由此产生的快件丢失、内件短少、快
件损毁等方面。

多年来，快递行业一直保持快速增长态
势。2021年，全市快递业务量累计完成超
12.33亿件，同比增长33.01%，在经济社会发
展中的作用进一步凸显，但快递行业服务质
量水平与广大人民群众的期待相比，仍有一
定差距。

该负责人介绍，驿站属于快递末端网点，
其日常经营管理由开办它的快递企业或快递
企业分支机构负责。对于快递末端网点违反
邮政业法律法规的行为，由邮政管理部门依
法进行规范和管理，快递末端网点其他违法
违规行为由负有监管职责的部门依法监管。
该负责人坦言，在驿站的监管上确实存在难
点，其一，监管力量不足，近5000家快递驿站
分布在全市16个区，而全市邮政管理部门的
所有人员不到70人，监管难度较大。其二，
快递企业存在设立快递驿站后没有备案的情
况，对于未备案驿站，邮政管理部门只能通过
用户投诉、申诉反映、执法检查发现。其三，
快递企业对快递驿站服务质量的管控存在盲
区和认识上的不足，也是造成服务质量参差
不齐，被消费者诟病的原因。

据了解，今年以来，我市邮政管理局依法
对快递企业违反快递服务标准，严重损害用
户利益的行为依法实施行政处罚42起，其中
包括由驿站引发的违法行为。今后监管部门
加大对驿站的管理和监督，聚焦群众投诉、申
诉等问题，集中整治驿站违规行为，主动接受
社会监督，推动群众参与共同治理。

近日，市民刘女士向本报热线
23602777反映，她在原麦山丘办理了一张
储值会员卡，本来购买产品可以打9折，可
最近到店消费时却被告知，折扣取消了。

刘女士介绍，去年她办理了一张原麦
山丘的储值会员卡，金额为500元，当时的
活动是购买任意产品可以打9折，一直正
常消费。今年8月初，她去位于南开大悦
城的门店消费时被告知，以后会员再储值
就不能享受折扣了，“当时我问，我卡内还
有余额，这部分可以继续享受折扣吗？店
员告诉我可以。”但是，国庆假期，刘女士
再去店内消费时却发现折扣已经取消，问
店员为何没有折扣，对方表示这是公司规
定，储值会员打折活动结束。“这太不合理
了，我储值时明确告知我有折扣，如果取
消折扣，至少要让我把充值的余额用完才
行。”刘女士认为，原麦山丘此举太任性。

10月 10日，记者联系了原麦山丘客
服热线，工作人员表示，原麦山丘天津门
店储值卡消费全场9折活动已经在8月中
旬停止，因活动结束，刷卡机无法按照折
扣结算产品。对消费者的诉求，他们会向
公司反馈。

当日下午，刘女士反馈，原麦山丘客服人
员联系到她表示歉意，并给予了一定补偿。

近日有市民拨打本报23602777热线电话反映，和平区荣安
大街一小区门前堆满杂物，影响居民出行。

接到读者反映后，10月6日，记者来到现场查看。在荣安大
街接近多伦道附近的庆有东里十七排小区门前，堆满了各类杂
物，诸如废弃沙发、桌椅，还有一些树枝，杂物旁边就是一个高压
变电室。记者看到，高压变电室有警示提醒字样，但是并没拦住
杂物堆放。小区居民曲先生告诉记者，起初没有这么多杂物，
“十一”假期变得多了起来。“放假不出门，趁机装修收拾一下屋
子，这不清理出来一堆杂物。”一位正在现场堆放沙发的市民告
诉记者，“小区里的垃圾点太小，只能丢弃生活和厨余垃圾，这种
大件物品只能偷偷摸摸堆放在小区门口了。”“小区门口堆这些
杂物，倒是方便个人了，但是影响大家出行啊。”其他几位小区居
民对乱放杂物这种行为并不认同。

记者将此情况反映给南市街庆有西里居委会工作人员，工
作人员表示已经看到这个点位杂物堆放问题了，发现一次清理
一次，“像沙发桌子等大件杂物，我们环卫车辆难以搬运，需要大
型车辆清运，就得请兄弟单位帮忙，无法第一时间清理，所以会
有延误，目前我们社区网格员专门紧盯这类情况，及时上报，组
织车辆及时清运。”截至发稿前，门口点位已经清运完毕。

市 民 李 先 生 近 日 向 本 报 热 线
23602777求助，北辰区未来城秋颂苑与夏
岚苑之间的无名路上有一个大坑，整整2
个月了没人管，居民出行存在隐患。记者
接到信息后，经过多方协调，大坑已开始
填补。

10月9日，记者在现场看到了市民反映的
大坑，此坑成梯形，最长的地方约2米多，深度
大概8厘米左右，坑内还倒着一辆自行车。大
坑中间有个凸起的井盖，坑旁没有遮挡物。

市民李先生告诉记者，挖坑的时候没
有通知，坑旁也没有警示物，他夜晚从此
经过，好几次都差点摔跤，“8月中旬就反
映过，当时回复说两周完成，可现在都两
个月，还没见动静。”

随后，记者联系了北辰区宜兴埠镇政
府，工作人员表示，这是秋颂苑小区配套
管网排水设施改造工程，由开发商施工作
业，由于还涉及其他点位，所以此处还未
完工。记者又找到施工单位，他们承诺
10月 25日前会完工，而且施工完成前会
对现场进行围挡，保证往来行人的安全。

10月 12日，记者从宜兴埠镇得到反
馈，施工单位已开始填补大坑。

储值卡折扣取消
商家给予补偿

杂物围堵小区门街道及时清理

蓟州区出头岭镇第二水库是于桥水库的前置库，近日有市
民发现，不知何人竟在水库大量养殖螃蟹，“于桥水库是天津市
主要的饮用水源地，能够进行水产养殖吗？”

市民刘先生介绍，最近他途经出头岭镇第二水库，发现水库
内养殖着大量螃蟹。而根据他的了解，出头岭镇第二水库是于
桥水库的前置库，也就是于桥水库的上游水库。于桥水库是饮
用水源地，有比较严格的保护措施，“前置库大量进行商业养殖，
会影响于桥水库的水质吗？”

记者将情况反映到蓟州区政府，工作人员调查后回复，养殖
螃蟹并不是为了商业目的，而是为了净化水质。原来，于桥水库
22平方公里的前置库承担着把上游来水进行充分净化的任
务。该区天津市渔阳水利管理有限公司在前期种植芦苇进行自
然净化的基础上，今年又增大了人工放流水产苗种净化水质的
力度，投放河蟹苗用于对于桥水库前置库内的水草、浮游植物和
底栖生物等进行自然净化，减少水体富营养化，消解水体中的氮
磷含量，净化水质。同时，以此为饵料，长成生态蟹，达到净水和
生产绿色水产品双赢的效果。

养螃蟹净化水质，这一说法是否正确？记者采访了天津科
技大学海洋与环境学院刘宪斌教授，刘教授表示，增殖放流可以
改善水质和水域的生态环境，例如在海域通过增殖文蛤这种滤
食性软体动物，可以滤食水中的藻类和浮游生物及有机碎屑等，
起到净化和改善水质，减少赤潮和水体富营养化发生的可能
性。在陆上水库养殖生态河蟹，理论上也有净化和改善水质的
作用，前提是不能投放饵料和药物，但净化程度需要进行科学的
跟踪监测，通过监测数据得出严谨的结论。

■ 本报记者 韩爱青

市民刘先生向本报热线23602777反映，河北区幸福公园刚
开放一年，园内的一些设施就损坏了，而且有些损坏的地方还会
给市民带来危险隐患，希望有关部门加紧解决。

10月7日，记者来到坐落于河北区幸福道和靖江路交口的
幸福公园，园内游客很多，其中大多数为附近小区的老人和孩
子。记者看到，公园步道上有多处破损，有的出现裂痕，有的是
一个小坑，踩在上面会发出咯噔咯噔的声音。公园内有两处儿
童游乐区，一处为彩虹坡滑梯下方有一个沙坑，为防止孩子们磕
碰，沙坑周围用塑胶包裹了起来，但有将近3米的地方露出了水
泥，另一处滑梯周边的木质座椅坐板也出现缺失。

公园中还有各种健身器材，平步器、椭圆机、扭腰器以及太
极揉推器等设施旁围有不少老人，记者上前查看，其中扭腰器、
平步器等设施存在底座松动的问题，存在安全隐患。

记者联系了河北区城管委，工作人员回复称，目前幸福公园
每日游客量约2000人左右，使用频繁，部分设施确实存在破损
问题。幸福公园还在河北区地铁接驳项目改造阶段，城管委将
积极督促相关单位对损坏设施进行维修，争取10月底前完成。

■ 本报记者 赵煜

“小区的一楼窗改门危害很大，而且
绿化带属于公共绿地，怎么能改成自己家
的小花园呢？这样做不合理吧？”近日，市
民赵女士向本报热线23602777反映一楼
住户窗改门，并扩建小院的问题。经反
映，综合执法部门和区住建委共同进行治
理，绿地正在还原，窗改门也将恢复。

赵女士家住西青区中北镇中北祥云
小区，小区是2021年6月份交房的新小区，
在大多数居民还没住进去的时候问题就
出现了。“我们小区一共有13栋楼，1到4
号楼是临街的，6和7号楼是高层，其他洋
房的一层业主都将窗户改成了门，将窗下
绿地占为己有，有的还圈了小院。”赵女士
介绍，业主投诉过，执法人员也到达过现
场，但并没有看到效果。业主们担心这样

破坏楼房结构的行为会给整栋楼带来危害。
中北祥云小区看上去比较新，记者走了

一圈，发现几栋洋房的一层确实都有拆改，不
仅破坏了楼体，还将公共绿地上的绿植连根
拔起，将土地磨平，围上了小院。一位业主介
绍，即便是有人投诉后，仍有人继续施工。
随后记者联系了中北镇综合执法部门，

相关人员介绍，他们已经开始了制止拆改绿
地行为的执法行动，“目前在开发商的配合
下，大部分绿地已经恢复原貌，个别业主不配
合，我们还在做工作。”记者又联系了西青区
住建委，工作人员查看后说：“我们已经下达
了《责令整改书》，截止日到10月17日，如有
业主仍未将窗改门的情况恢复原貌，我们将
会进行下一步的治理。”

■ 本报记者 黄萱

■ 本报记者 韩爱青 文并摄

“感谢江都路站点工作人员两次上门服务，我终于拿到盼了
19年的新公有住房租赁合同。”10月13日10时左右，79岁的王大
爷手举着刚拿到的公房租赁合同，高兴地说。

本报9月2日以《28户居民公房租赁合同过期19年》为题报
道了大江里和大江南里28户居民，因天津市公有住房租赁合同
过期19年，房屋不能购买产权、不能买卖而四处求助无果一事。

记者调查发现，为了解决居民的实际困难，河北区住建委下
属的河北区房产服务中心一直在全力推动此事，将这28套企业
产房屋纳入河北区政府区级直管公产房屋管理。在多次与房屋
的产权单位协商沟通下，产权单位基本同意将房屋产权移交河
北区人民政府。“这之后我们做了很多工作，多次催促产权单位，
产权终于正式移交。”专门负责为群众解决远年产权遗留问题的
江都路站点刘国红站长介绍。

站点工作人员原本到社区现场办公，为群众办理天津市
公有住房租赁合同，但受到疫情影响，只能贴出通知，让28户
居民到站点办理。王大爷年事已高，老伴儿又卧病在床，离不
开人，得知王大爷的实际困难后，10月12日，工作人员上门服
务，帮助王大爷收集齐了办理公房租赁合同需要的材料。“并
及时办理了公房租赁合同。”刘国红站长表示，目前绝大多数
的居民都拿到了新的天津市公有住房租赁合同，还有几户因
为存在一些家庭问题，但也正在积极办理中。拿到新公房租
赁合同的居民可以买产权，如果暂时不想买产权也没有关系，
房屋已经纳入区级直管公产房屋范围内，可以像公产房那样
得到房管站的正常管理。

排水挖出个大坑

填补开始施工

■ 本报记者 韩爱青

■ 本报记者 赵煜

■ 本报记者 房志勇 文并摄

近日，市民史先生反映，自宝坻区九
园公路启动改造后，公交车无法再通往黄
庄镇，眼看一年多过去了，公路还没修好，
没有公交车他们出行不方便。记者从宝
坻区交通局获悉，他们也一直在积极想办
法解决这个问题。

史先生介绍，黄庄镇原本有宝12路
村村通客车的，可自从去年下半年九园
公路启动改造工程后，公交车缩线运营，
临时终点站设在了欢喜庄园，“这站距离
黄庄镇还有10多公里远呢，有车的家庭
还好一点，没车的家庭尤其是老年人出
行困难。”

史先生希望九园公路能早点修好，

正常通公交车，或者能有个临时的措施解
决黄庄镇百姓出行难题。
回应史先生的诉求，宝坻区交通局表

示也一直在积极想办法解决。工作人员介
绍，之前受到疫情影响，九园公路改建工程
进展慢，目前正在加紧施工中。为减少施
工对公交出行的影响，该局联合宝12路运
营企业天津交通巴士有限公司进行可绕行
道路现场勘察，受苑家场路限宽设施制约，
车辆无法到达黄庄镇。下一步待九园工业
园区新建设的公交站投入使用，将采取区
间接驳方式，解决黄庄镇辖区百姓乘坐公
交出行问题。

公交停运造成出行不方便
管理部门积极协调解决

■ 本报记者 韩爱青

垃圾清理前

垃圾清理后


